

**Apertura de las Jornadas sobre Megaminería:
Modelo Extractivo, Fondos Mineros y Universidad**

Marzo de 2012

Rector Marcelo Ruiz

Muy buenas tardes a todas y todos los presentes. El agradecimiento por participar de este ciclo, estas jornadas, que como se decía en las presentaciones del texto convoca al debate, esta orientado a introducir fuertemente un debate que, nosotros creemos, ha estado ausente en el sistema universitario nacional en los sentidos que lo voy a aclarar en instantes. Un debate que esta vinculado con los modelos extractivistas y más allá de la actividad específica como puede ser la minería o como puede ser la agricultura, es un debate que intenta pensar los nuevos patrones de la colonialidad en Latinoamérica. Es una convocatoria para poder pensar esto que muchos sociólogos y también, no solo digo desde el campo de la sociología sino también desde el campo de las ciencias exactas, plantean fuertemente como los nuevos patrones de la neocolonialidad. Y por lo tanto es un debate que está orientado a mirar el problema del extractivismo como un hecho social, cultural y económico. Que no tiene una mirada exclusivamente reduccionista a uno de los campos, que hay que mirarlo de manera integral; lo cual no queriendo decir que exista una neutralidad y un posicionamiento objetivo entre comillas en la medida en que es precisamente un hecho social, cultural y político y hay que mirarlo desde ese punto de vista que requiere el aporte específico de las disciplinas que involucra, también requiere el dialogo necesario con las comunidades, también requiere de las visiones de otros campos disciplinares que no son los específicos como en este caso la minería como pueden ser los campos disciplinares que están asociados a la agricultura, cuando pensamos el fenómeno del monocultivo. Si no que además es una interesante apuesta, y esa es nuestra apuesta, para entablar un dialogo disciplinar que nos permita tener una caracterización mas exhaustiva pero que, al mismo tiempo, no le rehuya a este presupuesto epistemológico, que al menos para mi, es esencial, que no hay posibilidad de intervenir en el campo social desde una mirada que sea neutral, si no que necesariamente implica posicionamientos. Y esto no significa tampoco estar debatiendo desde las posiciones de lo blanco y lo negro, digo del antagonismo, sino que implica la visión de la complejidad pero partiendo de la idea de la no neutralidad cuando uno mira los procesos sociales culturales y económicos, en particular en Argentina y en general en

Latinoamérica y en el tercer mundo donde el patrón de la neocolonialidad ha impuesto unas nuevas formas de reproducción material y subjetivas que son nuevas en las últimas décadas como bien lo señalan los especialistas en los campos disciplinares pero que también lo señalan muy bien las distintas comunidades en Latinoamérica donde están al menos indicando que acá existe un debate necesario que hay que dar y la universidad tiene la obligación epistemológica y ética de impulsar y que está ligado al debate sobre los modelos de desarrollo.